
“30年前，我校只有几百名学生，运动员连饭都吃不饱，要
靠女同学接济饭票。当时的师兄师姐们饿着肚子在炉渣跑道
上创造的运动会记录，我们近两万名先天后天营养都富足的
同学们却赶不上、破不了，这不能不让人十分难解，百分纠结，
千分唏嘘，万分担忧！”时值西北政法大学第36届校运会开幕
式，校长贾宇在开幕式上向学子们发出了如此感慨。现如今，
我们不得不面对学校体育教育的瓶颈期，也不得不面对全民
对体育渐失热情的社会趋势。

三十余年来，曾经的“西北小体院”又能带给我们怎样的
回顾与展望。
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30年前，西北政法学院时期，运动会还在煤渣铺置而成的
操场上举行，运动员们无法保证温饱，没有合适的运动鞋，比
完赛之后没有水喝，但就是这样，运动员创造出了至今仍不能
被打破的项目记录。我校也由于当时优异的体育成绩而成为
陕西高校体委常委单位，并获得了“西北小体院”的美誉。

“非典时期，因为隔离封校，学生们很长一段时间都闷在
校内，为了调动学生情绪，体育部的马晓芸老师在大礼堂前带
着学生做健美操，那场面可是名符其实的全民运动！”校党委
宣传部部长王贤老师忆起往事，忍不住要为笔者示范。

刑事法学院的杜发全教授回忆，多年前我校规定大一至
大三全体学生每天早上 6时 30分跑操，并以点名等方式保证
学生全勤。此规定虽然苛刻，但却有效地提高了我校学生的
身体素质，为运动会佳绩的创造奠定了基础。尽管当时的硬
件设施与现在根本无法相比，但大家热情饱满，聚在一起比

“黑”比“壮”也成了男生中的一种普遍现象。
在对过去校园运动场景的采访中，更多老师与学生充满

了对当年理想与激情的向往。
“那时，塑胶操场尚未修好，我们在原来的煤渣场地举行

运动会。天放晴了，我会和自己的好友坐在学校的草地上闲
聊。”政法06级学生徐晓晖回忆道：“记忆中的运动会，应该可
以归纳为阳光、雨水、以及青草的味道。”
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据统计，2011 年至 2013 年，陕西省大学生运动会参赛
人数平均以百分之十五左右的速率逐年降低，2013 年比
2011年相比直接减少了 500余人，其降速之快、人数之多令
人咂舌。与此同时，校运会参赛人数也在不断下降，第 29
届校运会举办之时尚有 1169人报名参赛，至第 36届却只有
859人，相对于如今大学不断扩招的现状而言，这种状况显

得十分尴尬。
除了运动员数量的锐减，质量也是不可回避的软肋。如

今，我们有开阔平坦的塑胶操场，专业的医疗队随时待命，但
看台上的观众却屈指可数，运动员亦消极参赛，中途退赛的情
况时有发生，取得优异成绩甚至打破记录成为奢望。

囿于学生身体素质的下降，校运会项目不得不一减再
减，恶性循环由此形成。“取消这些项目的原因是多方面
的，竞技水平下降也是我们不愿看到的，可是事实看来，
这也无法避免，我们没有更好的办法。”体育部王静老师
无比惋惜。

刑事法学院张处社老师坦言，当今的大学集体活动少，学
生的集体荣誉感也随之下降，很多同学认为运动会“事不关
己”便可“高高挂起”，这种冷漠的态度也是造成今天这种局面
的一大原因。

总结起来，我校目前的体育现状是：全民参与度低，部分
精英唱独角戏，然体育之于我们并不仅于强健体魄、增强素
质，也是一个人、一所学校的精神风貌的最直接体现，同时还
能培养学生吃苦耐劳、顽强拼搏、积极向上的意志品质，体育
不能也不容忽视。
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上个世纪，毛泽东同志一句“发展体育运动，增强人民体
质”振聋发聩，举国上下对体育的热爱达到了前所未有的高潮，
这种将体育融入生活的理念与行为吻合了当代奥林匹克精神。

如今，虽然各个项目都有校级队伍，但体育终究不是一小
部分人的精英活动，他们的成绩并不能代表全体学生，很多专
业课成绩相当优秀的同学面对体育则一筹莫展。1984年开始
担任运动会裁判工作的邹志俊老师表示，现在的同学们仅仅

是简单的跑步热身也气喘吁吁，健康卡内容测试不达标的比
比皆是。学校为提高学生的运动热情，积极举办趣味运动会，
用新颖的方式吸引同学们参与运动，却收效甚微。

邹志俊老师对这个问题的思考是四个字——体育理念。
虽然一些客观原因无法规避，但是，随着社会的进步，大众
业余生活的选择越来越多，运动逐渐为更多更舒适的方式
而取代，体育或已只是考试时“拼死”过及格线的一门课
程而已。

为更好地贯彻落实党的十八届三中全会关于“强化体
育课和课外锻炼，促进青少年身心健康、体魄强健”的精
神，引导和帮助大学生提高参加体育锻炼的主观能动性、
形成良好的体育锻炼习惯、提升身体素质，并从中磨练坚
强意志、培养良好品德和拼搏精神，共青团中央、教育部、
国家体育总局、全国学联联合下发通知，在全国高校范围
内全面启动和广泛开展大学生“走下网络、走出宿舍、走
向操场”主题群众性课外体育锻炼活动。诚然，“走下网
络，走出宿舍，走向操场”不能只是口中句子，更要成为脚
下的步子。
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时代在进步，我们的校园体育也在变革，从五十年代的劳
卫制，到八十年代的“三基教学”，再到2002年大学生健康体质
标准的实施和改革，校园体育的培养和考查方式在不断革新，
但是我们的体育水平似乎没有水涨船高。

除了学生热情不高，体育教育存在的另一问题就是学校
重视不够。不能否认的是，大学校园里仍然有热爱体育运动
的人，但他们缺乏科学的引导和教育。现校田径队队员赵正
佳表示，虽然校队训练时队员们都足够自觉，但缺乏老师们专
业的指导，队员单靠悟性去摸索，进步速度缓慢，整体素质亦
参差不齐。

因此，学校应该更加注重体育的教育，引导学生进行更加
科学合理地运动，而非仅仅生硬地制定标准。

近年来，“快乐体育”理念在全国范围内的传播给如今的
校园体育现状带来一丝新鲜空气。“快乐体育”指的是让学生
在体育运动中体验到参与、理解、掌握以及创新的运动乐趣。
在立足尊重学生主体地位的同时，注重激发学生学习的自主
性和创新意识，从而形成学生参加体育实践的习惯。基于这
样的理念，正确的校园体育应是一种正能量，能够带动学生积
极参加体育运动来强身健体，能够让学生远离亚健康，拥有一
个阳光的面貌。这样的理念似乎是与几十年前的校园生活不
谋而合，历史的车轮又将缓缓驶过我们眼前，如何把握方向，
则是一件周而复始的艰难动作了。

第 36届校运会已告一段落，校园又恢复到了往日的平
静。值得一提的是，贾宇校长的讲话似乎起到了“预鼓励”的
效果，这一届校运会竟是连续打破了三项校纪录，还有一项几
乎追平校纪录，这不得不说是一件值得全西法大骄傲与欣慰
的事情。但说到底，个人纪录并不代表全部，学校如何重回当
年雄风，还需要依靠全体学子的热情与追求。

（学生通讯社 王清 石乃璞 崔思远等综合报道）

陪伴最长情陪伴最长情 铭记一生的良师铭记一生的良师 印象之辅导员王雨婷印象之辅导员王雨婷

盖青青，女，1977年5月生，讲师，党员。公安学院辅导员，担任辅导员工作
12年。E-MAIL1356828397@qq.com

侯毅，男，1980年3月生，讲师，党员。行政法学院辅导员，担任辅导员工作9
年。E-MAIL：38686904@qq.com

王雨婷，女，1981年7月生,讲师，党员。刑事法学院辅导员，担任辅导员工作9
年。E-MAIL：564482718@qq.com
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我我 们的辅导员们的辅导员

进入大学，首先接触的是一位个子很高长发飘飘又特别干练的女老师，
后来才知道她便是是我们的辅导员——盖青青老师。

上大学之前，我对辅导员并没有什么清晰的概念。经过大学四年的了
解，我发现我所面对的盖老师亦良师亦益友。大学最美好的四年是她伴我走
过的。这其中最打动我的是她对工作的热情和对全院学生无微不至的关
怀。彼此开始走近是开学典礼发言时她对我的指导，本来刚进大学上台面对
那么多人多少有点胆怯，盖老师便一直陪我练习并给予中肯的建议，她时常
鼓励我，目光坚定的告诉我：你可以。如是我便有了莫大的勇气，自信地完成
了大学第一次演讲。

还记得盖老师第一次来我们宿舍，糟糕的内务使老师皱起了眉头，她细
心地指导每一个细节并强调了内务对于公安学院的重要性。此后我们再也
没有丝毫懈怠，最终在学期末内务评比中拿到了“优秀宿舍”的称号。大学四
年，盖老师细心关怀我们的方方面面，学习生活的每一个精彩瞬间都有她跟
我们分享。国家公务员考完后，老师细心询问我的情况，鼓励并耐心的指导，
直到政审结束。

大学四年盖老师没错过我们任何一次的喜怒哀乐，军训、运动会、篮球
赛、散打擂台赛、艺术节等等。我在公安学院这个大家庭很快乐很幸福，更因
为有她这位良师益友而自豪和骄傲。有盖老师的支持鼓励引领帮助，我在成
长的道路上才越走越远，越走越坚定。 （公安学院 2010 级 樊玄鸽）

“德高为师，身正为范”，侯毅老师正是用他的行举诠释出为师者的真谛，让我
们明白，为师者当如是。

自2004年留校以来，侯毅老师担任学生辅导员工作近十年。辅导员的工作
繁杂琐碎、多劳累人，而侯毅老师任劳任怨，不知疲惫的关心学生、帮助学生，利
用各种途径、机会，深入了解学生学习、生活的真实状态，询问学生在大学生活
中存在的疑惑和困难，及时为学生解决问题，想学生所想，急学生所急，为学生
所需，切切实实为学生办实事、办好事。无论是喜是悲、或逆或顺，他一直在人
生理想的道路上迈着坚定的脚步。他以积极的行动、理性的思考驱散着学生的
偏见和恐惧。

日常工作虽然琐碎，但一分一毫都凝聚着侯毅老师的心血，他认为学生的
事情没有小事，作为一名辅导员也许不经意的一句话，一件事都可能影响到一个
学生的一生，因此他认真对待每一个学生的每一件事，认真对学生说每一句话。
侯毅老师对待学生有爱心、有耐心、有责任心，注重学生的学习成才，更关注学生
的身心健康、做事成人，使学生由不成熟走向成熟，提升学生的综合竞争力。

他总是在看学生，还需要什么；他总是在问自己，还能多做些什么。他
舍出的每一分心血，都是那么滚烫火热。他深深地热爱着他的辅导员工作，
热爱着他的学生。记得侯老师有一句座右铭：“得天下英才而教育之，人生
极乐！”

（行政法学院2010级 卢沁语）

升入大学之初就听闻四年的大学时光里若能遇到一个优秀的导员是件十分
幸福的事。作为2013级刑事法学院大一新生的我们便是非常幸福的。

王雨婷老师对我们的关怀如春风化雨，总能让我们感到细腻和温暖。军训骄
阳似火，她依然亲临训练场地给我们加油鼓劲，使疲惫不堪的我们有了动力；生活
中每当同学们因为新入大学不适应、压力大找她谈心时，她总是耐心倾听，然后孜
孜不倦的引导，帮助我们打开心结，重新鼓起为梦想和未来奋斗的勇气。有时候
同学们会惊奇的发现自己的微博、微信得到王老师关切的回复；王老师也会根据
每个学生的特点对其发展有针对性地提出建议和提供支持。因此，一年的相处之
后，我们和王老师不仅是相互尊敬的师生，更是亲密无间的知己。

王老师管理学生工作更是细致入微。她在学生工作中特别重视给每个学生创造
实现自身价值的机会，无论是上学期的知识竞赛、迎新晚会；还是下学期的校运动会、
校艺术节。王老师都大力支持、鼓励大家积极参与，勇夺荣誉，给同学们提供了展示
才能、锻炼自我的平台。对于奋斗而来的成果，王老师更是表扬认可和肯定。

此外，刑事法学院会定期召开班干部会议。王老师在会上总结各班工作情
况。总结简洁中肯，赏罚分明，让大家听了之后心服口服。同时她也会在会上交
代班委未来的工作计划，分工明确。王老师强调班干部在做好工作的同时更要保
证学习成绩，发挥带头作用，让我们时刻铭记主业是学习。

青春岁月，人生最美韶光。能在这大好时光中遇见王老师，着实是一件幸福
的事。 （刑事法学院2013级 李昌远）

一场运动会背后的危机与思考一场运动会背后的危机与思考

雁塔校区第雁塔校区第2222届运动会上女子届运动会上女子44××100100接力赛接力赛

雁塔校区第雁塔校区第2121届运动会一角届运动会一角
跨出男子汉的气概跨出男子汉的气概

放手去飞放手去飞

胜利的呐喊胜利的呐喊


